

## Proposition de corrigé du DM résumé - Benjamin Constant

Benjamin Constant, penseur politique du début du XIX<sup>e</sup> siècle, a analysé l'évolution de la place de l'individu dans les sociétés modernes par rapport aux sociétés anciennes dans un texte intitulé *De la liberté des anciens comparée à celle des Modernes* (à résumer en 200 mots, plus ou moins 10%).

**Thème:** comparaison de la liberté des anciens (Antiquité) avec celle des modernes (Occident, XIX<sup>e</sup> s.)

**Thèses :** 1) la liberté des modernes est une liberté privée alors que la liberté des anciens est uniquement publique. 2) exposé des causes historiques de cette différence qui rendent impossible, pour les modernes, de jouir de la liberté des anciens

### Plan :

- 1) Cinq premiers paragraphes définissent en les opposant la liberté chez les modernes et liberté chez les anciens
- 2) Paragraphes 6 à 12 détaillent eux, les **différences historiques** profondes entre les états anciens et modernes (**origine, source**)
- 3) Et les derniers paragraphes (13 à 18) montrent les **conséquences** de ces différences et l'impossibilité pour les modernes de jouir de la même liberté que celle des Anciens

Corrigé du résumé : (source : Amélie de Chaisemartin)

Voici aujourd'hui, en Occident, notre conception de la liberté : vivre sans être inquiété, choisir notre religion, nos emplois et loisirs, jouir de nos biens, nous déplacer et nous réunir sans contraintes, et orienter indirectement l'action de l'État, par le vote ou des pétitions. La liberté des anciens était //, à l'inverse, essentiellement politique : ils participaient directement aux décisions, créaient les lois et contrôlaient l'action des juges. Leurs activités privées, comme leur culte et leurs relations familiales, étaient, en revanche, entièrement réglées par la collectivité.

Examinons la cause principale de cette différence : les républiques anciennes étaient beaucoup plus // petites que nos États. Elles devaient ainsi continuellement se battre avec leurs voisins pour perdurer et leur artisanat était confié à des esclaves. Nos États modernes, plus vastes et moins menacés d'invasion, recherchent, eux, la paix. Le commerce a ainsi remplacé la guerre, et le christianisme et les progrès // de la raison ont aboli l'esclavage.

En conséquence, la taille des États dilue aujourd'hui l'influence politique des individus. De plus, l'abolition de l'esclavage et le développement de l'activité commerciale ne laissent plus le temps nécessaire à l'action politique. Enfin, le commerce habitue les // individus à satisfaire leurs désirs sans aide de l'État. Notre liberté ne peut donc plus être politique mais privée.

220 mots

Qq résumés trop longs, 1 trop court!! Des défauts de décompte, des totaux ou barres manquantes.

Évitez le montage de citations.

Pas de discours rapporté ! ~~L'auteur dans ce texte écrit que...~~

Alinéas/ Construction des paragraphes.

Connecteur logique et non temporel: Aujourd'hui -> **Or**, aujourd'hui... / Autrefois -> **En effet**, autrefois...

Certains écrivent 7 - 8 fois "la liberté" : essayez de varier les tournures. *Émancipation* pouvait très bien fonctionner pour ce mouvement de libération individuelle par exemple (pour la fin du texte), affranchis pour les esclaves, etc. . Mais pas : qu'est-ce que la *franchise* ?

## Grosses bourdes

Fautes de langue pénalisées, surtout en DM. Pensez au dictionnaire, et aux camarades...

~~l'individu~~ (pas d'accord, on remerciera les tenants de l'écriture inclusive qui font des ravages)

la société s'organisaient autour du groupe. ( $1 \neq x \geq 2$ )

Les modernes possèdent grâce au commerce là où les anciens possédaient par la guerre. Pb *Posséder* est un verbe transitif, comme l'indique le dictionnaire : il faut donc un COD, ou rechercher un synonyme intransitif si l'on veut rester très concis. Les modernes dominent (verbe qui a un emploi transitif et un autre intransitif).

La liberté des Anciens et la liberté ~~Moderne~~-moderne

état/Etat (sujet donnait le mauvais exemple)

C'est quoi la liberté ? *Registre de langue pas assez académique*

Pensez-vous que la liberté ~~est~~ ait un sens commun sur toute la planète ? *La question c'est plutôt à travers le temps qu'à travers l'espace.* -> qu'est-ce que la liberté? Que signifie être libre ?

les doyens/les juvéniles : pas adapté ici pour les anciens/les modernes.

~~malgré que~~ -> même si, malgré le fait que

un Occidental (nom -> maj  $\neq$  adj)

harmonisez les pronoms nous/on dans une même phrase! passé/présent dans une même phrase !

subordonnants: tandis que, contrairement à : rattacher les subordonnées à des principales!!

**Ne pas ajouter vos propres idées.** Pax romana (pour insister sur guerres) trop restrictif alors que le texte reste vague : pourrait fonctionner pour les débuts de la féodalité.

*pacifiste* existe mais a un sens différence de *pacifique*.

Des contresens sur le commerce qui laisse du temps pour les affaires politiques.

### Ex de bonnes trouvailles :

C'est la protection pour les droits individuels fondamentaux (penser, s'exprimer, se réunir, circuler...) dans le cadre des lois et la possibilité d'influer indirectement sur le gouvernement.

Qu'est-ce que la liberté pour un Occidental du dix-neuvième siècle ? C'est le droit à une justice équitable, à la liberté d'expression, de propriété, de rassemblement, de culte et de participation, souvent indirecte, à la vie politique. Elle diffère de la liberté des anciens, qui géraient collectivement les affaires judiciaires et politiques, sacrifiant leurs libertés individuelles : l'individu gouvernant la cité est durement contraint dans la sphère privée. Il s'efface dans la communauté. (GR) La société exerçait une coercition sur les affaires privées. Choisir sa religion serait une profanation. Ils étaient subordonnés au collectif.

Ce changement de paradigme s'accompagne de l'abolition de l'esclavage.

Le pouvoir d'un citoyen est inversement proportionnel à la taille de son État. Plus un Etat est grand, plus le pouvoir de chaque citoyen diminue. Effet dilutif. Les anciens étaient souverains dans les affaires publiques, sur lesquelles, aujourd'hui, le citoyen a une influence négligeable.

Accroître ses biens devient une activité chronophage, alors que les combats cessaient régulièrement. Le commerce développe l'attraction pour la liberté individuelle. Ainsi la liberté d'aujourd'hui se caractérise par une plus grande émancipation de l'autorité collective pour une meilleure vie privée et ce mouvement est irréversible.